
恐怕每个玩朋友圈、微信群的人都曾遭遇过“拉
票”现象，被朋友要求为其参加的某项评选活动投
票。很多人不胜其烦，却又无可奈何。这些投票大都
以摄影比赛、书画比赛、宝贝才艺风采展示、征文评
选、评比选优等形式进行，还会按照最终得票排名提
供颇具吸引力的奖金或奖品。参与者只需点击进入
投票页面，勾选目标，轻按投票键，即可完成投票。

细究起来，朋友圈里的投票活动大致可以分为
两类，一类是商业性的，一类是非商业性。商业性投

票活动是朋友圈各种投票活动的主流，发起者大都
是商家，也是以各种比赛、评比的面貌出现，但其本
质上是一种商业促销。非商业性投票活动虽非主流，
却也很常见，其发起者通常是各级各类学校甚至是
机关事业单位等，形式则以评优为主。

由于票数排名直接影响比赛、评比排名先后和
奖金多寡，而票数高低又取决于投票人数的多少，所
以，为了让自己获得更多票数赢取更高奖项或成绩，
最好的办法就是求助于“亲友团”，在朋友圈、亲友群
广发求助信。这也是为什么朋友圈、微信群里常见此
类拉票活动的原因所在。

朋友圈里的人大都是亲朋好友，转到圈子里来
的拉票帖也都是“朋友的朋友”的关系，而且很多拉
票帖言辞恳切、近乎乞求，很难让人拒绝。甚至一些
较有身份地位的人还会在班级、单位、行业圈子或群
里搞半强制性拉票，更是让很多人想不投票都不行。

这些情况决定了投票活动中的每一票，都或多或少
有被“绑架”的成分在内。而被“绑架”的对象，则不仅
有亲情、友情，还有同事情和上下级关系等。

由于投票时大都需要关注商家的公众号，或让
商家读取自己的“公开信息”，这就不避免地牵涉到
另一个互联网时代最惹人担忧的问题——— 个人信息
泄漏。笔者也不止一次主动或被动地参与过朋友圈
的投票，事后，不仅会时常收到商家公众号推送的信
息，更是常能接到促销短信甚至电话。询问周边的朋
友，大都有同样的烦恼。

就商业性投票而言，能否取得预期的营销效果，
其实是个很大的疑问。要知道，被友情绑架而来的投
票者在按下投票键时，大都只是单纯地投票而已，根
本无意于了解商家所试图展示的东西，而稍作留意
者，恐怕也很难对商家有太多正面印象。至于其中所
隐藏的收集个人信息用于违法犯罪活动的隐患，则

更是让被电信诈骗吓成了“惊弓之鸟”的人们不寒而
栗。

就非商业性投票而言，由于非商业性投票大都
由学校、机关事业单位等发起，这就决定了人们在公
平性问题上，比商业性投票有着更高的期待。但拉票
和刷票的存在，使得这类活动虽然都披着公平竞争
的外衣，实际上却很难说有多少公平性可言。而此类
活动一旦失去了公正性，受损的就不是某个部门，而
是学校或政府整体的形象。

泛滥的朋友圈投票已经成了一种“病”，这种病
该治一下了。治理朋友圈投票乱象，需要解决谁来管
以及怎么管的问题。既然微信等是进行此类投票的
平台，就有必要从平台入手，构建更加公平、规范的
游戏规则，再辅之以互联网相关法律法规的约束，目
的当然只有一个，就是让公众在一个更加清静、安全
的“朋友圈”里开心畅游。

12月19日，记者从青岛市卫生计生委获悉，全
市健康扶贫工作座谈会于近日举行，会议指出青
岛共为5467名贫困人口建立了健康档案，为2135人
次患急危重症需紧急处置的贫困人口提供了“先
治疗、后结算”服务。（12月20青岛新闻网）

在贫困人口成因中，因病致贫是很重要一个
方面。一家之中摊上患大病者，整个家庭被折腾得
够呛。青岛市在患急危重症需紧急处置的贫困人
口上提供“先治疗、后结算”服务的做法，为当地不
少贫困人口解了燃眉之急。

“先治疗、后结算”的做法传递出扶助贫困群
众的善意。但“先付款”也好，“后结算”也罢，终归要
向医院付出治疗费用的。现有条件下，让医院完全
免除那些贫困患者的医疗费用不太切合实际。所
以，想方设法为贫困患者解决“后结算”的相关费
用问题，更是关键中的关键。只有这样，才能实现

“救人救到底，帮人帮到家”的美好初衷。对此，政府
既要考虑为贫困人口医疗状况进行“兜底”，社会
各界也要伸出“援手”，医院则要从患者角度考虑，
尽量压缩相关费用，以最优的服务、最低的成本、
最佳效果来帮助那些需要救治的贫困人口。

前不久，四川省夹江县又上演了一场高速路
收费站和救护车司机的“辩论赛”：把亟待治疗的
病人扔一边，争论救护车上高速该不该交这十来
块钱。过路费该不该交先不说，首先就得批评这个

“停车辩论”。为了12元钱，足足耽误了病人24分
钟。出了事咋办？必须看到，收费站照章办事，起码
没有法律责任。根据《公路法》等法律法规，仅有军
车等六类车辆可享受此类优惠，救护车不在其中。

不过，虽无法律规定，但高速公路公司内部有
规定，对载有危重病人的救护车开通绿色通道，免
费放行。但让一个收费员判断车上载的是不是危
重病人，显然超出能力范围了。所以，不如简化规
定：载着病人的不收费，空车收费。一件事偶然发
生，不值得关注。但它如果屡次出现，还有过严重
后果，那就需要反思：是否在管理程序上存在问题
呢？(12月19日《人民日报》客户端)

眼看期末考试时间将至，四川宜宾学院部
分选修了申论课的同学陷入纠结之中。主讲申
论的老师郭五林前不久在群里发布通知，称凡
购买其编写的申论教材的同学，每买一本书期
末考试时加平时成绩5分，每人最多可以加20
分，也就是买4本书。此举引发部分学生质疑和
不满。12月18日，郭五林回应记者称，目前该加
分决定已取消。宜宾学院官方表态已展开调查。

（12月19日《成都商报》）
期末考试原本是件颇具严肃性与公平性的

规矩之事，旨在客观公正地检验老师授课效果
及学生学习成绩，但在由郭五林老师主讲的申
论课里，此等考试却可以宛如儿戏般的随意“加
分”。

教书育人是高校教育的根本宗旨，也是教
育工作者应尽的职业本分。人民教师荣膺“人类
灵魂工程师”的美誉，其缘由不只在于其向学生
传道授业解惑的职业荣光，更在于为人师表、无
私奉献、身教重于言教的师德高尚。反观郭五林
老师的所作所为，完全是一副掉进钱眼里逐利
者形象。其有违宗旨、有悖师德的丑态劣行令人
大跌眼镜。

据该学院多位老师介绍，郭五林是宜宾学
院文学与新闻学院的年轻教授，是研究申论多
年的专家，在公务员考试辅导业界很有名气。按
理说，由这位业内翘楚编撰的《申论三级飞跃
法》，应该颇有见地和值得一读。凭借自己名声

在外的影响力，销路应该不成问题。何苦要拿
“分分学生的命根”相威逼，使出“买书加分”的
有奖售书策略？而且前示“买4本加20分”的利益
诱惑，后断“复印的不加分，借别人书写自己名
的不加分”的旁门左道，中有围绕《申论三级飞
跃法》展开三道期末考试题的措施保障，不怕你
不乖乖就范。为了销书牟利，挖空心思，让人喟
叹不已。

更令人生悲的是，尽管“买书加分”取消，但
郭五林老师的任性思维并未真正“转弯”，而是
在竭力洗白自己和猜测发帖人。他在群里留言：

“教书是一场盛大的暗恋，你费尽心思去爱一群
人，最后却只感动了自己”；“你若自我放弃，我
也无能为力”。面对郭老师“大呼冤枉”的可怜
状，人们不禁要问，你把申论课真看成了自己以
权谋私、以书牟利的“一亩三分地”？你“暗恋”的
究竟是你的学生，还是学生兜里的钱？果如其所
言“待学生如初恋”般的虔诚，何不慷慨大方地
每人免费赠送一本？

古人云“瓜田不纳履，李下不整冠”。越是与
自己利益攸关的事项，越要谨言慎行、避嫌三
分，这才是正人君子洁身自爱的正当表现。透过
郭五林“买书加分”的毫无顾忌，人们没有看到

“学高为师，德高为范”的学者形象，反而触到了
“近水楼台”“靠山吃山”的媚俗潜规。“买书加
分”不能止于叫停与批评，拯救“丢分”的师德才
是拨乱反正的治本之策。

作 者/ 张建辉

河北省实施自主择业军转干部就业创业“路
桥工程”，自主择业军转干部就业率达85%。为帮助
自主择业军转干部快速完成从军事工作到经济社
会领域转换，河北省当地军转办一方面办好培训
班，确保每名自主择业干部都能参加10天以上的培
训；另一方面积极构建“互联网+就业创业”新模
式，开通自主择业军转干部就业创业网、手机客户
端、微信公众服务平台，实现线上、线下就业创业
服务的有机融合。(12月15日《中国国防报》)

自主择业军转干部受党和军队培养至少18年，
管理经验丰富、对党忠诚、政治可靠，是党和国家
不可多得的人才资源。但从军队岗位到自主择业，
毕竟是进入一个相对陌生的领域。在这个过渡阶
段，人社部门做好“路桥工程”，让自主择业的路走
得更顺畅一些，无疑很有必要。一是军转干部自主
择业需要注意什么，享受什么政策，要讲清楚。比
如，自主择业的申请从事个体经营或者创办企业，
需要符合什么条件，怎么办手续；从事个体经营
的，享受什么税收优惠政策。这些要宣讲到位。二
是要分析市场。不是所有创业都会有好结果。对市
场风险，自主择业者必须有心理准备，必须做好防
范风险的各种准备。三是要掌握一技之长。自我本
领是立身之本，如果能在就业和创业之前，给选择
自主择业的军转干部多一些管理培训和技能培
训，让他们掌握适应市场需求的本领，无疑会大大
促进他们自主择业的成功率。为此，各地人社部门
应该多举办一些增强本领的“路桥工程”培训，为
军转干部就业创业“铺好路搭好桥”。

■ 漫 画
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“买书加分”让师德“丢分”
□ 张玉胜

先治疗后结算

传递善意
□ 桑胜高朋友圈投票是一种什么病

□ 张楠之

多一些帮扶自主择业的

“路桥工程”
□ 周鑫培
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